

SUSCRIPCIONES

PALMA—Un mes. 1'25 ptas.
FUERA—Tres meses 3'75

Núm del día, 5 cént.—Atrasado, 10 cént.

PAGO ADELANTADO

CARTA PASTORAL

QUE EL

ILMO. SR. OBISPO DE TORTOSA
DIRIGE A SUS DIOCESANOS

invitándoles a la
PEREGRINACIÓN A VILLAREAL

NOS, DR. D. PEDRO ROCAMORA Y GARCIA,
POR LA GRACIA DE DIOS Y DE LA SAN-
TA SEDE APOSTÓLICA, OBISPO DE
TORTOSA, ETC., ETC.

A nuestros muy amados Diocesanos sa-
lud y gracia en nuestro Señor Jesucristo.

Hace mucho tiempo, A. Hijos, que sentimos en nuestro corazón una fuerte inclinación de participar afecto, y una devoción tierna al que fué pastor sencillo, humilde religioso, eminente santo, y adorador entusiasta del augustísimo sacramento de la Eucaristía. Habréis ya adivinado que aludimos á San Pascual Baylón, gloria de España, honor de la orden seráfica de San Francisco, astro brillante de la reforma de San Pedro de Alcántara y tesoro inestimable que posee la Diócesis que sin mérito alguno gobernamos. Elche, Monforte y el célebre convento de Santa Ana de Jumilla fueron teatro de sus prodigiosos hechos, que todavía excitan la admiración de aquellos habitantes. En dichos lugares podemos decir que nació, se desarrolló y creció nuestro afecto y entusiasmo, por haber tenido la satisfacción de visitarlos y de oír las maravillas que Dios Nuestro Señor se dignó obrar por medio de su fidelísimo Siervo. ¡Ah! Si nos hablara la coveleta de San Pascual, que así llaman al sitio donde el Santo oraba, mientras reposaban sus ovejas, ¡qué suspiros tan fervientes, qué expansiones de amor nos contarían santificados aquellos lugares por las pisadas y fatigas del santo, difundiendo todavía cierto perfume de virtud, que enamora, encanta y arrebató al espíritu hácia las moradas del cielo. No podemos ni queremos olvidar lo que allí oímos y contemplamos; podemos más bien asegurar que aquellas conversaciones sembraron en nuestro espíritu las semillas del amor, que luego habían de desarrollarse con el calor que la gracia nos comunicó. Con tan poderosos estímulos se formó el afecto y la devoción que sentimos hácia el héroe que nos ocupa.

Faltábanos, empero, la dicha de venerar sus santos huesos, más preciosos en verdad que el oro y el diamante, y Dios Nuestro Señor en su infinita misericordia nos la concedió, al visitar la parroquia de Villarreal, de nuestra amada Diócesis, que guarda como su más rico tesoro, el cuerpo virginal del esclarecido Santo. Dichosos nos consideramos desde el momento en que pudimos contar entre nuestros especiales protectores al que de muchos años antes veneramos ya con singular cariño.

Más no nos sentimos todavía satisfechos. Una idea nos preocupaba, un deseo agitaba á nuestra alma, era el de dar público testimonio de nuestro afecto, y de nuestra admiración al Santo que supo alcanzar un amor de Serafín al misterio augustísimo de nuestra divina Religión, y también Dios se ha mostrado propicio y generoso con quien le pidió merced tanta.

Y ved cómo. En la asamblea que los Círculos católicos de la Diócesis celebraron en la ciudad de Castellón en el mes de Enero del año 1896, bajo la presidencia del eminentísimo señor Cardenal San-
chá y la Nuestra, se hizo una mo-

ción referente á la organización de una romería nacional que visitara y venerara el cuerpo de San Pascual en su propia iglesia y capilla. No es para dicho el entusiasmo con que todos acogimos y aplaudimos el pensamiento. Esperábase ya solamente el día feliz en que pudiera realizarse. Y Nós que mirábamos en la ejecución del mencionado proyecto el cumplimiento de nuestro más vivo y ardiente deseo, no debíamos retardarlo, y al efecto quisimos llevarlo á cabo en el próximo pasado año; pero consultado nuestro propósito, hubimos de suspender toda acción, por causas ajenas que personas respetables nos expusieron.

Más habiendo desaparecido tales causas, debíamos reproducir nuestro intento, para dar satisfacción cumplida á los deseos que todos manteníamos como comprimidos dentro de nuestros pechos. En tales condiciones nos hallábamos, cuando llegó á nuestra noticia que Su Santidad León XIII, que felizmente gobierna la Iglesia, habíase dignado «declarar y constituir á San Pascual Baylón patrono especial de todos los congresos Eucarísticos y de todas las asociaciones que tienen por objeto la divina Eucaristía; así de aquellas que hayan sido constituidas, hasta el día, como de las que lo fueren á partir desde este momento.» ¡Bendito Dios, exclamamos con todo el regocijo de nuestra alma, que así nos consuela por medio de su Vicario Place indudablemente á Su Divina Majestad que honremos á su fidelísimo Siervo San Pascual. ¡A Villarreal, pues, á Villarreal pero no solos, sino acompañados de todos nuestros amados diocesanos. Más aún de todos los españoles, que sienten latir en sus pechos el amor á Jesús Sacramentado, y no estén legítimamente impedidos.

Como veis, A. H., la carta del augustísimo Pontífice, nuestro amadísimo Padre, ha sido la chispa que acabó de inflamarnos, el resorte poderoso que nos ha movido, la voz autorizada que nos ha determinado á promover desde luego la Romería tan deseada. Por fortuna no estamos solos. La Junta Diocesana de los Círculos Católicos movida de su devoción al Sumo Pontífice, quiere también dar una prueba espléndida de su fe, al par que un testimonio evidente de su encendido amor al Santo de la Eucaristía; y cediendo á estos piadosos y nobles sentimientos, ha acudido á Nos, pidiendo que autoricemos la peregrinación á San Pascual. Nada más grato á nuestro corazón que ver en estos diocesanos reflejada la piedad de sus mayores y admirar una decisión valiente para imponerse todos los sacrificios que exige una empresa de esta índole, y para vencer todas las dificultades que puedan surgir en la ejecución de la misma. Por eso dimos inmediatamente nuestra aprobación y bendición á los dignos señores que la pidieron, estimulándoles á la vez á la realización de una obra que tanta gloria ha de dar á Jesús Sacramentado, tanto honor, á su enamorado Pascual, y que tantos beneficios espirituales debe producir en nuestra Diócesis y en toda la España católica.

Y si nos preguntáis ahora en qué fundamos nuestras lisonjeras esperanzas, os contestaremos, que las fundamos en la virtud divina del augustísimo Sacramento, fuente riquísima donde San Pascual bebió aquella fe tan firme que pudo hacer de él un glorioso mártir; aquella virtud heroica que lo elevó casi

al nivel de un ángel; aquel amor, en fin, tan ardiente á Jesús oculto en el Sacramento del Altar, que le transformó en celestial Serafín. No penseis que al expresarnos de esta manera, Nos dejamos llevar de un impulso ligero, ó de una impresión acalorada. No ciertamente. Basta conocer algo de este misterio de amor, para convencerse de que ni siquiera llegamos á dar un tosco bosquejo de su eficacia y de su poder.

En efecto: Jesús en el sacramento de la Eucaristía es un Rey que ejerce soberanía omnipotente sobre los corazones. Este sacramento augustísimo es el centro de la fe, que se perfecciona creyendo lo que no vemos, es decir, creyendo la Divinidad y la humanidad escondidas bajo los accidentes de pan. En el misterio, que nos oculta la nube, fué donde San Pascual descubrió los esplendores de aquella luz divina que alumbró su espíritu, y le reveló las altas verdades que llenaron su inteligencia, y la enriquecieron con los tesoros de la ciencia divina que le hicieron tan admirable. La fe viva en este misterio lo transformó en un sabio, y siendo como era pastor de ovejas, pudo ser maestro de Doctores.

A este propósito, dice nuestro Santo Padre en su Carta Apostólica: «Entre aquellos cuya piedad para con este sublime misterio de la fe se manifestó al parecer con más vívido fervor, Pascual Baylón ocupa el primer lugar. Dotado por naturaleza de muy delicada afición á las cosas celestiales, después de haber pasado santamente la juventud en la guarda de su rebaño, abrazó una vida más severa en la Orden de frailes menores de la estricta observancia, y mereció por sus meditaciones sobre el convite Eucarístico, adquirir la ciencia relativa á él; hasta el punto de que aquel hombre, desprovisto de nociones y aptitudes literarias, resaltó capaz de responder á preguntas sobre las más difíciles materias de fe, y hasta de escribir libros piadosos. Pública y abiertamente profesó la verdad de la Eucaristía entre los herejes, y por ello, tuvo que pasar por graves pruebas. Emulo del mártir Tarceio, fué varias veces amenazado con la muerte, ó sea la herencia que dejó este último. En fin, el afectuoso fervor de su piedad pareció prolongarse hasta más allá de su vida mortal. Dicese al efecto que, durante sus funerales, Pascual Baylón tendido en su parihuela, abrió los ojos en cada una de las dos elevaciones.» Elogio breve, pero magnífico, contienen esas palabras pronunciadas por el oráculo infalible de la Iglesia.

Es además Jesús en la Eucaristía un modelo viviente, y por ende el modelo más acabado de virtud. En las íntimas conversaciones que San Pascual tuvo con Jesús Sacramentado, fué donde aprendió el ejercicio de todas las virtudes, que tanto le asimilaron el Divino Modelo, é hicieron de él un Ángel de pureza, cuyo perfume celestial embalsamó el ambiente que respira el alma en las levantadas regiones de la santidad.

Finalmente el sacramento de la Eucaristía es el foco ardiente de donde parten chispas de amor. Aquí fué donde San Pascual, poniendo su corazón en contacto con el de Jesús, encontró aquel divino fuego que le abrasó en santos ardores, y elevó su alma á las alturas inefables, donde solamente llegan los que habiendo muerto á sí mismos, viven únicamente para Dios. Arre-

batado su espíritu por divino imán, encendido por aque fuego que el Salvador sabe poner en los corazones limpios, dejó tras de sí las cosas terrenas, y su alma voló á la contemplación de perfecciones altísimas. En suma fué hombre por naturaleza, y Serafín por amor.

Y ved, A. H., por que juzgamos tan oportuna la romería proyectada á San Pascual. España tiene necesidad de verdad, de virtud y de amor; pues bien, vamos al sepulcro de San Pascual, para que Jesús viviente en el Sacramento reine en todas las inteligencias, y en todos los corazones españoles. Y ya que tantos hermanos nuestros huyen del Templo, donde mora Jesús prisionero de amor, vayamos nosotros á rogar por ellos inspirándonos en los hermosos ejemplos que nos legó San Pascual, y ofrecer luego á Jesús el homenaje de nuestro amor. San Pascual hablará sin duda á nuestros corazones, puesto que deseamos y anhelamos adorar al sacramento Augusto que encierra todos los tesoros de gracia y de virtud. Pues si en Belén es Jesús el amigo del pobre, si en Nazaret es el hermano del obrero, si en la cruz es el salvador; en la Eucaristía es el rey que domina los pueblos y las naciones, los entendimientos humildes y los corazones puros.

¡A Villarreal, A. H.! ¡A Villarreal Españoles! ¡allí nos aguarda el Santo de la Eucaristía para comunicarnos una centellita de devoción al Sacramento Augusto que veneramos en el altar! Constituida ya la Junta organizadora en la ciudad de Castellón, dispongámonos todos á formar parte de esta peregrinación que confiamos en el Señor ha de ser grandiosa, y por eso muy consoladora á nuestro amadísimo Pontífice León XIII. Vamos, y demos á la faz del mundo espléndido testimonio de nuestra fe, unidos todos por un mismo sentimiento y un mismo corazón. Mostremos á las naciones que somos católicos de acción, y que ciframos nuestra mayor gloria, y nuestro más preciado honor en ser hijos sumisos á la autoridad de la Iglesia, dóciles á las enseñanzas del Romano Pontífice, y obedientes á la voz de los Prelados. Lavantemos nuestras frentes al cielo, y desde este valle de lágrimas que habitamos, saludemos al bendito San Pascual que, cuanto humilde fué en la tierra, otro tanto radiante de gloria se ostenta en el cielo.

En prueba del afecto que os profesamos, os bendecimos en el nombre del Padre y del hijo y del Espíritu Santo.

Tortosa 25 de Enero 1898.
PEDRO, Obispo de Tortosa.
Por mandato de S. S. I. el Obispo mi Señor.

Ramón Tedó, Canónigo, Secrio.

EL VICIO Y LA VIRTUD

EL VICIO
Desenfrenado, desnudo vivo,
finjo la dicha, mato la fe...
el mundo entero me rinde culto;
¡soy el placer...!

LA VIRTUD
Yo soy modesta, soy recatada,
yo doy la dicha, yo doy la paz...
yo doy al hombre poder y ciencia;
¡soy inmortall...!

EL VICIO
Yo seco el alma, destruyo el cuerpo,
voy gangrenando la humanidad;
yo soy hediondo, soy repugnante,
soy un engendro de Satanás.

LA VIRTUD
Yo doy al alma dulce consuelo,
por mi camino se llega á Dios...
soy, como todas las de su mano,
obra perfecta del Criador.
RICARDO SEPÚLVEDA.

DE FILIPINAS

Una victoria

En Capiz se habían refugiado multitud de tulisanes que merodeaban por la provincia, y siendo urgente castigarlos, dispuso el gobernador general una batida para escarmentarlos duramente. El día 7 se hallaban tres columnas frente al barrio de Vivó Tagalán, donde se había parapetado el enemigo, de modo que formaban un triángulo con la posición de foragidos, la cual se hallaba bajo el poder de nuestros fusiles.

Rompióse el fuego simultáneamente por las tres columnas, contestando al tiroteo el enemigo, que se hallaba fortificado, oponiendo resistencia á nuestras tropas. El fuego duró todo el día 7, siendo imposible llevar á cabo los varios ataques á la bayoneta iniciados por las fuerzas á las órdenes del comandante Despujols, por impedirlo lo escarpado de las pendientes que había que subir para llegar á la posición de los bandidos y echarse la noche encima.

Las columnas acamparon en sus respectivas posiciones al aire libre, á menos de cien metros del lugar en que se hallaba el enemigo. Al amanecer del día 8, las tres columnas repitieron el ataque á la bayoneta, logrando coronar las trincheras de los foragidos y desalojar de ellas al resto de la partida.

Fueron rescatados por nuestras fuerzas tres cautivos que el enemigo tenía en su poder, que manifiestan que durante la noche del 7 los revoltosos retiraron sus heridos, los cuales eran tantos, que de los individuos que componían la partida sólo quedaron 27 sanos completamente. Figuran entre los heridos el cabecilla Balayan, á quien se supone fallecido por tener atravesado el vientre por una bala, y el segundo jefe de los tulisanes, que es un sobrino del tal Balayan.

Además de esas bajas, las pérdidas de los foragidos fueron grandes, pues según parte oficial, ascienden á 143 los muertos vistos hechos por nuestras tropas, entre ellos el teniente municipal del barrio, que con el cabecilla Balayan preparó el movimiento alzado; apoderándose además los soldados de algunas armas de fuego, muchas blancas y bastantes municiones para fusiles Maüsser, así como de gran cantidad de palay y de abacá.

Nuestras bajas consistieron en once muertos de tropa, y heridos el teniente D. José Gallego Anselet y 30 de tropa. Además salieron heridos de más en los pies 20 voluntarios cagayanes, y de bala dos paisanos que servían de guías á las columnas.

El comportamiento de la tropa durante las marchas y el combate fué admirable, encomiándolo el comandante Despujols, y manifestando que sería pálido cuanto dijese del valor y disciplina de los soldados.

Presentaciones

El cabecilla Malvar se presentó en Calamba al general Monet con 500 hombres.

El general Monet les dirigió una alocución en tagalo, encareciéndoles el amor y la adhesión á España que les perdona sus pasadas culpas, y diciéndoles que debían volver á unirse á sus familias y regresar á sus hogares sin recelos ni temores.

Las palabras del general Monet fueron acogidas por Malvar y sus compañeros con entusiasmas vivas á España, á sus reyes y al general Primo de Rivera.

La partida de Malvar entregó muchas armas de fuego y municiones.

En Indang y en Alfonso se presentaron al general Fernandez Tejero los cabecillas Diego Mógica y Cirilo Arenas con sus hombres, armas y municiones.

El comandante general del Centro de Luzon ha participado al señor general en jefe que se han presentado á indulto en Balinag, seis; en Arayat, uno; en Magalang, uno; en San Miguel de Maysno, 41; en Mabalacat, 13; en Aliaga, uno; en Santo Domingo, 10; en Gapan, 16; en Jaen, ocho, y en Licab, tres, todos sin armas.

En Santor se han presentado 82 hombres, 54 mujeres y 52 niños procedentes del monte Irurulong.

En Capas, 34 individuos con seis fusiles, 103 cartuchos y dos bolos. En Zaragoza, el cabecilla Vicente Castro y 23 individuos con tres bolos. En Norzagaray, el cabecilla Sinforoso

Cruz y 28 hombres de su partida, con nueve armas de fuego.

El teniente coronel D. Miguel Primo de Rivera participa al comandante general del Centro de Luzón que en el pueblo de Santor se presentaron á indulto el cabecilla Villacosta y otros de su partida, que hicieron entrega de 10 fusiles Maüsser, 25 Remington, 11 escopetas, 80 revólvers, un machete, tres lantacas, unos 2 000 cartuchos y otros varios efectos.

Al mismo jefe se le presentó el cabecilla Francisco Macabulas (a) Soliman, y otros, que entregaron 80 armas de fuego, en el fuerte de Camansi, á las nueve de la noche.

Entre las armas de fuego entregadas figuran cuatro fusiles Maüsser y mayor número de Remington.

Las partidas de Camarino y Taíno se han presentado en Imus y en Pagsanjan con todo el armamento que tenían.

En Maragodon se encontraron veinte lantacas, dos cañones y 12 fusiles Maüsser, con su correspondiente dotación de cartucheras y municiones.

Se ha presentado el cabecilla Lucio Falcon, con 47 individuos, que hicieron entrega de nueve fusiles, una lantaca, dos revólvers y armas blancas.

La partida hizo protestas de adhesión y respeto á la patria.

Se ha presentado la partida del cabecilla Trias, con 112 armas de fuego, haciendo protestas de su adhesión á España.

El sometido Artemio Ricarte dijo al general Sr. Tejeiro que el cabecilla de Batangas, Miguel Malvar, se halla dispuesto á presentarse con su partida, esperando ocasión de hacerlo.

El cabecilla Sinfonso de la Cruz, general de división del ejército rebelde que permanecía en actitud hostil, se presentó con los cabecillas Teodoro Gener Cruz, titulado general de brigada; Rufino Polar, comandante militar de Santol; Ambrosio de la Cruz, cajero; Ramón Asunción, capitán; Sixto Saldet, teniente, y un sargento, un cabo y 17 individuos, entregando además 11 armas de fuego y algunas municiones.

La mayor parte de los cabecillas que aún no se habían presentado, se disponían á hacerlo en la fecha que salió el correo últimamente llegado á la Península, y en el cual recibimos las anteriores noticias.

Notas Políticas

Según noticias de la Habana, la creencia general de aquella ciudad es que el gabinete Gálvez ha quedado muy quebrantado después de la reunión de los autonomistas, suponiéndose que se impone una crisis, encargándose D. Eliseo Gíberga de la formación del nuevo gobierno.

El ministro de Ultramar señor Moré, ha celebrado una conferencia con el señor Sagasta, suponiéndose que tenga relación con las divergencias surgidas en el seno del Gabinete cubano.

Los ministeriales insisten en sostener que carecen de fundamento los rumores de próxima crisis en el gobierno autonómico.

Llama la atención entre algunos políticos caracterizados que haya recibido el Vizcaya orden de abandonar el puerto de Nueva York, mientras el departamento de Marina de los Estados Unidos ha mandado el crucero *Mongrove* á la Habana, y se anuncia que éste u otro buque quedará anclado en dicha bahía reemplazando al *Maine*.

Un telegrama de la Habana da cuenta de haber sido muy comentada en aquella capital la reunión celebrada por la Junta central del Censo cubano.

Dicen los ministeriales que los informes ó relato de los incidentes ocurridos en dicha reunión, transmitidos á sus periódicos por algunos corresponsales de la prensa madrileña, contienen exageraciones manifiestas, pues si bien la discusión entre los Sras. Amblard, Montoro y Gíberga fué tenaz y acalorada, no se llegó al extremo de amenazar con una crisis, añadiendo que en el fondo existe unidad de criterio entre los elementos que constituyen el Gabinete cubano.

Los ministeriales insisten en demostrar que no hay ni remotamente probabilidades de crisis en la gran Antilla.

Se contradicen sin embargo estas noticias con los telegramas oficiales y particulares que de la Habana se han recibido, acordés todos en afirmar que existen y se acentúan las discrepancias y disensiones en el seno del Gobierno autonómico.

Crónica

DE ROMA:

Se dice que el Consistorio se verificará á mediados de Cuaresma. Parece que en él se proveerá la Sede Metropolitana de Nápoles, vacante por muerte de Mons. Sarnelli, en el Cardenal Prisco, Canónigo que fué de aquella Catedral antes de su elevación á la púrpura, y que hoy todavía no ha recibido la consagración episcopal. Si así es, se romperá la tradición, hasta ahora constantemente respetada, de que el Pastor de la Archidiócesis de Nápoles sea napolitano de origen y de familia. El Cardenal Prisco, aunque reune la primera condición, no goza de la segunda.

Sigue siendo tristísima la situación interior del reino de Italia, por la cuestión del pan y por los audaces progresos del partido socialista, partido desconocido que no existía en Italia pocos años atrás, y que ahora tiene raíces en todo el país, órganos en la prensa y representantes en el parlamento.

A los pasados tumultos han sucedido otros nuevos y se teme se reproduzcan en otras partes, resultando de esto lo que efectivamente reina en Italia es la miseria, la más grande miseria.

El 3 de Marzo próximo, vigésimo aniversario de la coronación de Su Santidad León XIII, tendrá lugar una iluminación que se espera será espléndida y verdaderamente general, exceptuando, claro está, los edificios públicos y los que por algún concepto dependan del Gobierno.

EXTRANJERA:

Ha sido entregado por el Cardenal Pichard, Arzobispo de París, para que forme parte de las reliquias que allí se conservan en el Tesoro de aquella catedral, el breviario que llevó consigo á la prisión de la Roquette mons. Darboy, Arzobispo de aquella diócesis, y víctima de la Comune, que le mandó fusilar cuando entraron en la capital las tropas del Gobierno.

El 31 de Diciembre de 1860, encontrándose en Neuchâteau un general del ejército francés:—Señores—dijo al despedirse por la noche de sus ayudantes,—mañana á las ocho, de uniforme; tenemos que hacer una visita oficial.

Al siguiente día, que amaneció nevando, subieron en un coche el general y sus ayudantes, que no acababan de comprender á quien iban á visitar.

—Vamos, señores—dijo aquel por fin, rompiendo el silencio—á casa de Juana de Arco.

Al llegar á la puerta de la doncella de Orleans:—Haced como yo—dijo, quitándose la espada, que entramos en casa de un ángel, á cuyo lado somos soldados demasiado insignificantes para entrar armados.

Aquel soldado insignificante, era el general Pélissier, mariscal de Francia y vencedor de Malakoff.

Por lo visto aún hay en América algunos de esos grandes caracteres que tanto escasean en Europa. La Cámara del Perú ha votado recientemente una ley instituyendo el «matrimonio civil», ó concubinato legal, como le llamó Pío IX. Aquellos diputados debieron juzgar que la carencia de tan zarandeada conquista democrática ó diabólica suponía un estado de inferioridad manifiesta.

El Presidente de la República puso su firma al pie de la ley, y como es ya sabido que para que una ley tenga fuerza de tal ha de ir refrendada por un ministro, el jefe de Estado invitó al Presidente de su Consejo á hacer lo mismo. Pero el señor de la Romana, este es el nombre del entonces jefe del Gobierno, que por las muestras es un hombre de acendrados sentimientos católicos y de temple, contestó: «La ley ha sido votada, es verdad; pero está en oposición con un derecho superior al de los diputados, está en oposición con la fe religiosa, que es la mía y la de la inmensa mayoría del país. Por lo tanto, me niego formalmente á poner mi firma al pie de ella.»

El Presidente de la República procuró disuadirle de su propósito, diciéndole que en todo caso la responsabilidad de una ley injusta incumbe exclusivamente á los diputados, en manera alguna al primer ministro que, en cumplimiento de su deber, refrenda la promulgación.

El señor de la Romana mantúvose firme como una roca; prefirió la dimisión á tener parte en el sancionamiento de una ley impía, y retiróse á la católica Arequipa, donde fué recibido con grandes transportes de entusiasmo por sus conciudadanos.

En Europa, por nuestra desgracia, no se estilan gobernantes de esta cepa.

NACIONAL:

Telegrafían de Nueva York que el comandante del acorazado *Vizcaya* Sr. Eulate se dirigió al consulado español vestido de paisano, poniéndose allí el traje de uniforme.

En los alrededores del consulado se notaba la presencia de muchos curiosos, pero sin que se hicieran demostraciones de ningún género.

El Sr. Eulate, al visitar el arsenal y saludar al almirante Bunce, expresó su sentimiento por la catástrofe del acorazado *Maine*.

Ha salido de la Habana para Nueva York la Comisión de investigación del *Maine*.

Los buzos han conseguido extraer el diario de á bordo, el dinero y ropas del comandante de dicho buque y un pliego cerrado en el que se contienen las instrucciones reservadas que el gobierno yankee dió á Mr. Sgisbec.

El departamento de papa se ha hallado intacto.

El crucero americano *Monarowe* ha anclado en el puerto de la Habana, conduciendo á la comisión técnica enviada por el gobierno de Washington.

Constituida dicha comisión declaró ante la misma el comandante del *Maine*.

Más de cuarenta maestros y maestras de la provincia de Alava han dirigido al Excmo. Sr. Ministro de Fomento una instancia en solicitud de que la provisión de las escuelas mixtas de concurso único se verifique con arreglo á la instrucción 25 de la real orden de 24 de Octubre de 1894 y que el orden de preferencia se fije atendiendo á los años de servicios, á la categoría del título y al número de oposiciones aprobadas.

Bueno será que los interesados vean satisfechos sus deseos.

El ministro de Marina ha contratado con la casa Aznar, de Bilbao, el transporte á Cuba de 10.000 toneladas de carbón para la escuadra.

El nuevo escalafón de catedráticos de Institutos y profesores de Escuelas de Comercio, que se publicará en breve, contendrá entre otros, extremos, la intercalación de los catedráticos de lenguas vivas de los Institutos y Escuelas de Comercio entre los demás catedráticos de estos centros de enseñanza, desapareciendo, en conformidad con las disposiciones vigentes, el escalafón especial en que figuraban.

Dice el diario de Gerona que de la marca de Camprodon han salido en el espacio de cinco meses, que media entre Septiembre último y el actual, 120.000 quintales de patata.

Dicen de Olesa de Montserrat que á las diez de la noche del miércoles ocurrió en aquella población el derrumbamiento de una casa de la calle de la Señora, sepultando entre sus escombros á los únicos hijos de la dueña de la misma infeliz viuda á la que no hace mucho tiempo se le murió otro hijo en Cuba.

Al oír el estrépito ocasionado por el derrumbamiento, acudieron al lugar del suceso las autoridades y vecinos de Olesa, haciendo esfuerzos inauditos para apartar los escombros y salvar á los referidos jóvenes, resultando su tarea inútil, por cuanto solo encontraron después de incesantes trabajos sus cadáveres tendidos en la cama en que se habían metido aún no hacía diez minutos.

La muerte fué producida por asfixia.

En el estrado de EL ANCORÁ


DIÁLOGO DE ACTUALIDAD PALPITANTE (EN EL TREN)

A las 7'53 de una mañana, hermosa y risueña, como el alma que se ha purificado por una buena confesión general, había tomado ya asiento en un coche de segunda.

Dos sujetos tenía junto á mí sentados uno enfrente del otro.

Eran dos tipos muy distintos entre sí. De aire meditabundo y un sí es no es melancólico el de mi lado; el otro, al contrario, se distinguía por su carácter expansivo, abierto: dotado de una de esas fisonomías que, semejante á las ideas que llaman innatas, nunca se puede dar con la fecha y el lugar de su adquisición ó nacimiento: Si yo conozco esa cara, se dice uno á sí mismo, pero ¿dónde la ví, cuándo? No se sabe.

Los expendedores de *La Almudaina*, *La Última Hora*, *El Balar*, *El Gato negro...* á medida



D. ANTONIO CLADERA Y MAYOL, PBR.

Beneficiado del Concordato de esta Santa Iglesia Catedral

FALLECIÓ EL DIA 19 DEL ACTUAL

después de haber recibido los Santos Sacramentos

(Q. E. P. D)

Su hermano, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes participan á sus amigos tan sensible pérdida y les ruegan su asistencia al funeral que en sufragio del alma del finado se celebrará el sábado 26 de los corrientes á las once de su mañana en la Santa Iglesia Catedral.

No se invita particularmente.

que se aproximaba la salida del tren, entonces con más *andante accelerato mosso*, sus amorosas y desinteresadas cantinelas.

La *Ultim' Hora* gritaba un chico, cuya carita había recibido más de un baño de ilustración; se acerca á nuestro coche y con una familiaridad insigne, agarrándose de la portatera, inauguró un solemne bostezo, que se iba prolongando con toda la ondulación de una serie regular de *crescendos y morendos*.

—¿Qué tienes? le preguntó mi compañero expansivo:

—Hambre; ni un céntimo esta mañana; nadie compra hoy.

—Venga un número y toma esos perros chicos: anda, anda, que parte el tren.

Síntoma de decadencia; solo ví al hombre meditabundo de mi lado que hiciera la señal de la cruz al romper el silbato: ya se empiezan los viajes en forma naturalista: en el interior del ferrocarril, engendro sublime de la civilización moderna, no viene bien la señal rancia del cristiano.

Recorría con afán el bondadoso compañero de enfrente las páginas del Diario: la transparencia de su persona permitía leer las emociones de su alma en sus labios, en sus ojos, en la frente y hasta en sus orejas que así mismo tenían un movimiento de alza y baja, parecido al movimiento de alza y baja de la Bolsa en tiempo normal.

—¡Magnífico!—exclama de repente el viajero lector—¡Magnífico!—Había leído un artículo, suscrito por N. N. Pbro.

—He aquí un medio ingenioso y eficaz para la propaganda de la buena doctrina. En estas columnas, si bien no siempre limpias, de un diario de gran circulación, conviene escribir la verdad, pues así acompañará al error en todos sus caminos para herirle de muerte y curar las llagas que causa en las almas. Es preciso lanzarse al campo donde se nos ataca. ¡Cuántos que no leen periódicos ultramontanos ó integristas, hoy leerán con provecho este artículo!—¿De modo que V. opina, dijo mi vecino fisco, que no solamente es lícito, sino que es una obra excelente y cristiana el colaborar en la prensa libre? ¿Ha meditado detenidamente este asunto?—

—Ya sé, replica el transparente, que en este punto hay discordancia entre los católicos: pero no ignoro lo que son y lo que valen los que combaten mi opinión como también los que la defienden. Las circunstancias se imponen, y hay que tratar á los hombres, según lo que son: es preciso romper los antiguos moldes. Debemos aceptar el estado actual de nuestra sociedad: se estrellará irremisiblemente todo el que pretenda andar contra el orden permanente de las cosas; será arrollado por el ímpetu de las corrientes.

—Lo que V. ha llamado «discordancia entre los católicos» observó el solapado, tal vez es más propiam nte diversidad de aplica-

ción de un mismo principio. Hay ciertos principios del orden moral que no son absolutos, sino que deben aplicarse según lo reclamen las circunstancias. No todas las verdades son metafísicas. Ejemplo: la libertad de cultos en el orden y en sentido político es lícita? Si la impiedad dicen unánimes los católicos ha invadido de tal modo una nación, que se hace difícil ó imposible la vida de los pueblos sin ella; en este caso, y solo en este caso es lícita: de otro modo aun en el orden público y social es un mal gravísimo. Análoga contestación pudiera darse á esa otra pregunta: ¿Es lícito publicar artículos de sana doctrina en periódicos de tendencias heterodoxas? Si ese diario circula entre masas perversitas por el error y no queda apenas otro medio para esparcir la luz de la verdad, y á más, esta colaboración no coadyuva al prestigio y sostenimiento de aquella publicación impía y al aumento de suscriptores: en este caso, y raras veces y después de maduro examen acerca de la oportunidad y después de consultarlo con los prelatos, podrá no ser ilícita esta cooperación. No obstante, como en general esta clase de cooperación, presta apoyo más ó menos eficaz á la mala prensa, envuelve en sí una especie de aprobación de las doctrinas y del criterio del diario y sirve de escándalo á los fieles, solo por motivos gravísimos y con prudencia exquisita, dice un profundo pensador alemán de nuestros días, será permitido á un católico escribir artículos buenos en periódicos malos.

—No sé, no sé, murmuraba el lector del diario, es una cuestión esta tan compleja, no sé, no sé...

—¿Encuéntrase Mallorca en este caso? Continuaba el hombre adusto. ¿Hasta tal punto ha perdido nuestro pueblo el sentido cristiano, que ya no se escandalice al ver mezcladas firmas de ímpios con nombres respetables? ¿Esa colaboración, no es uno de los medios de que se vale aquellos diarios para atraer suscripciones?—

El diálogo no sé si continuó; tuve que dejar á los dos contrincantes al bajar del tren en la estación de Santa María, en donde me quedé desorientado y sin poder continuar mi viaje, ya fuera por andar preocupado por el asunto de mi compañero de tren, ya por falta de aviso oportuno de los empleados del carril.

—No es V. solo que se ha quedado.—Muchos días sucede lo mismo.—Con estas frases bondadosas me consolaba una mujer anciana.—

COMERCIO

ÚLTIMAS COTIZACIONES

	Paima	DIMEGO
Crédito Balear	61'00	
Fomento Agrícola	66'00	
Ferrocarriles de Mallorca	42'00	
Alumbrado por Gas.	85'00	
General Mallorquina	00'00	
Salinas de Ibiza.	225'00	

BOLETIN RELIGIOSO

CALENDARIO

Cuarto creciente el 28. Sale el sol, á las 6'41. Pónese, á las 5'46.

MAÑANA

(54) 26 (310)

SÁBADO

SAN ALEJANDRO OBISPO

Lo fué de Alejandría, el cual echó de su Iglesia á Arrio su presbítero por herege, siendo uno de los padres del concilio de Nicea que condenaron y refularon sus errores.

INTENCIÓN PARA ESTE MES

ORACIÓN COTIDIANA

Las obras en favor de los marinos. ¡Oh Jesús miol por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, por los marinos y las obras que tienen por objeto la salvación de sus almas, tan dignas de interés.

PROPÓSITO

Secundar cuanto podamos las obras en favor de los marinos.

OFICIO DIVINO.—Día 26.—Sábado.—De San Pedro Damián Ob. y Doctor. Blanco. Doble. com. de la feria. Vísperas com. de la Dominica.

Indulgencia plenaria de la Bula de la Santa Cruzada.

CUARENTA-HORAS

En San Francisco, empezarán las Cuarenta Horas en sufragio de las almas del Purgatorio: exposición á las seis de la mañana. A las diez misa mayor, y al anochecer, meditación, estación, y la reserva.

CULTOS

En la Merced, á las siete misa solemne propia de la Virgen su Titular con aplicación de muchas indulgencias.

CORTE DE MARÍA.—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

DE LA CAPITAL

Carta Pastoral.—Con muchísimo gusto damos cabida hoy en las columnas de EL ANCORÁ á la que acaba de dirigir á sus diocesanos, con motivo de la Peregrinación á Villaraal, el Ilustrísimo Sr. Obispo de Tortosa Dr. D. Pedro Rocamora y García.

Mañana, Dios mediante, publicaremos la circular que juntamente con aquella nos ha sido enviada en atenta carta por la Junta Organizadora de dicha Peregrinación.

Agradecidos á la fina atención de tan celosa Junta, ponemos á su disposición, como á la del Ilustrísimo Sr. Obispo, nuestra publicación, deseosos de contribuir en la medida de nuestras fuerzas á la realización de tan noble y cristiana empresa.

A la veneración.—En la Santa Iglesia Catedral ha estado expuesta á la veneración de los fieles la reliquia de la Túnica de Nuestro Señor Jesucristo.

Nombramiento.—El Excmo. señor D. Pedro Ripoll, decano del ilustre Colegio de Abogados de esta capital, ha sido nombrado Magistrado suplente de la Audiencia de este territorio.

Presupuesto.—Ha sido aprobado por el Gobernador civil de esta provincia el presupuesto carcelario de ingresos y gastos del partido de Inca correspondiente al año económico de 1898-99.

Liquidación de cuentas.—El Alcalde de Mahón ha remitido al Gobernador de esta provincia la liquidación de las cuentas municipales correspondientes al segundo trimestre del año económico actual.

300.000 cartuchos.—Los trajó ayer de Barcelona el vapor Lulio con los cuales el Gobierno se ha propuesto aumentar las municiones de esta Plaza.

Registración.—Por el Registro del estado civil del distrito de la Loja de Palma, se participa al público que las certificaciones que se necesitan para los efectos de la ley de reclutamiento y reemplazo, se expedirán en papel de oficio de la venta pública y gratis, mientras presenten los interesados un certificado expedido por quien corresponda del número, nombre y apellidos del mozo, para cuyo expediente deben surtir sus efectos.

Exposición.—Para los efectos de reclamación ha sido expuesto en la secretaría del Ayuntamiento de Alaró el presupuesto adicional al ordinario correspondiente al ejercicio de 1897 á 98.

Accidente.—Un anciano que anteanoche transitaba por la calle de Cererols, fué acometido de uno que le privó el sentido. En la farmacia del Sr. Aguiló le prestaron los auxilios necesarios y después fué trasladado al Hospital.

Subasta.—Las Factorías militares de esta plaza anuncian para los días 11 y 12 del próximo Marzo, á las diez de la mañana, las subastas para los siguientes artículos: Harina flor, cebada, leña en rama, galleta, aceite, petróleo, carbón, jabón y ceniza.

Reyerta.—En la mañana de ayer dos mujeres se encontraron en la calle de Sombreros; se trabaron de palabras y luego pasaron á los hechos, rompiendo un cristal de una puerta vidriera de una casa.

Un guardia municipal puso término á la cuestión y citó á las dos contendientes ante el Alcalde, quien castigó con una multa de 25 pesetas á la promotora del escándalo.

Autorización.—Por el Gobernador civil se ha autorizado á los Ayuntamientos de Mercadal, San José y San Juan Bautista para cobrar los arbitrios extraordinarios aprobados por los mismos para cubrir el déficit que les resulta en sus respectivos presupuestos.

Venta.—El señor Juez de instrucción del partido de Manacor saca á la venta, por el término de

veinte días, la mitad indivisa de la finca denominada Rafalot, de aquel término, de unas dos y media cuarteradas de cabida, siendo el tipo de subasta de 1.000 pesetas.

Desgracia.—Ayer tarde un muchacho de unos catorce años de edad estaba trabajando en una máquina de un taller de herrería y le magulló uno de los dedos de la mano izquierda que le fué debidamente curado por el médico señor Gayá en la casa de socorro de la plaza de Santa Eulalia.

Guardia civil.—La de Calviá teniendo noticia que en la playa de aquel término municipal, conocida con el nombre de Magaluf, existía el cadaver de un hombre, se trasladó inmediatamente al lugar del hecho acompañado del Juez municipal, quien empezó la instrucción de las primeras diligencias ordenando el levantamiento del referido cadaver, que una vez identificado resultó ser el de un sujeto llamado Luciano Cladera, natural del arrabal de Santa Catalina, que el día 5 del corriente salió con una barquilla del puerto de esta ciudad, sin que se hubiese vuelto á saber nada de su paradero suponiéndose que había perecido ahogado.

El cadaver del infeliz Cladera fué trasladado al cementerio de aquella localidad.

Advertencia.—A última hora hemos notado que la paginación del folletín de ayer salió mal ordenada. Para comodidad de nuestros lectores se lo volveremos á repartir mañana, corregida la equivocación.

SERVICIO Telegráfico

(De EL ANCORÁ)

Silba en Nueva York.—El senador Morgán. Madrid 24 á las 11'10 m. El cónsul de España en Nueva York ha sido silbado en la calle por una turba de chiquillos que

armó una gritería espantosa apenas se divisó á nuestro representante.

El Senado de Washington rechazó la proposición contra España que presentó ayer Mr. Morgán, considerando que los españoles se han distinguido siempre por su valor y patriotismo, cualidades que hacen innecesaria la intervención de los Estados-Unidos para acabar con la guerra de Cuba.

En apoyo de su proposición dice mister Morgán que los españoles por sí solos es imposible terminen con la insurrección cubana, siendo por consiguiente muy posible que para salvar su honra busquen los españoles camarra á los Estados Unidos, suponiendo á esta nación amiga encubierta de los insurrectos.

Los alarmistas

Madrid 25 á las 1'15 m.

Los valores españoles han sufrido una baja extraordinaria en las bolsas de Paris y Londres, atribuyéndose el hecho á las noticias de sensación que esparcen los alarmistas, quienes propalan la próxima ruptura de relaciones entre España y los Estados Unidos, como consecuencia de la explosión del Maine, que no fué casual sino obra intencionada de los agentes españoles.

El discurso de Mac-Kinley.—Una opinión del Sr. Moret

Madrid 25 á la 1'15 m.

En el discurso que pronunció Mr. Mac-Kinley en Filadelfia llamó la atención de todos el hecho de que el presidente de los Estados Unidos no nombrase á España en el curso de su peroración ni aludiera directa ni indirectamente á los españoles.

El Sr. Moret achaca á manejos de bolsa las noticias pesimistas que han circulado estos días referentes á Cuba y los Estados Unidos.

El Vizcaya.—Arolas enfermo.—Los autonomistas. Madrid 25 á la 1'15 m.

Dice un despacho de Nueva York que el acorazado Vizcaya permanecerá algunos días en aquel puerto.

Hállase enfermo en la Habana el general Arolas.

Los autonomistas trabajan incansablemente para conseguir la sumisión de varios cabecillas á quienes han ofrecido un puesto en la cámara insular.

La disolución de Cortés.—Noticia desmentida.

Madrid 25 á las 3'15 m.

En el consejo que hoy celebrarán los ministros quedará acordado la disolución de las actuales Cortés publicándose el decreto en la Gaceta del viernes.

Ha sido desmentida en absoluto la noticia que circuló referente á haber sido objeto de una manifestación de desagrado el cónsul de España en Washington.

Lo que dice el Gobierno.—Comentarios.—Senadores filibusteros

Madrid 25 á las 3'45 m.

El gobierno ha desmentido categóricamente las noticias pesimistas que circulan respecto á la marcha de los asuntos en la isla de Cuba.

En los Estados-Unidos ha sido muy comentado el discurso que pronunció Mr. Mac-Kinley en Filadelfia.

Los senadores yankees partidarios de los filibusteros tienen acordado marche á Cuba una comisión con el encargo de formular un proyecto para la celebración de un pacto con España, mediante el cual los Estados Unidos contraigan la obligación de terminar la guerra en Cuba.

Pérez

silencio, y allá vereis, qué mútua correspondencia de afectos é intereses hay siempre entre los que hace tantos años han llevado á nuestra patria á la ruina, y los órganos de esa necia y falsa deidad, que se llama opinión pública, y que casi siempre no es más que el cuerpo de redacción de un periódico, ó á lo más un consejo de administración que, en su afán insaciable de ganar suscripciones, tiene la fuente soberana de todo conocimiento y el secreto de toda virtud, de todo deber, de todo heroísmo, de toda santidad y de todo encumbramiento y caída de todos nuestros hombres públicos.

Y aquí es la ocasión oportuna, venerables Párrocos y sacerdotes nuestros, de que reflejando un instante tan luminosos prismas sobre nosotros mismos, opongamos eficaz preservativo á esos males que estamos llamados á prevenir en los demás: porque dándonos en demasía á las lecturas, con frecuencia frívolas, del periodismo, perderíamos el tiempo preciosísimo, y el gusto necesario para estudios más serios, y lecturas más levantadas al orden místico y espiritual; y aún podríamos ser invadidos de ese afanoso espíritu de novedades terrenales, que tan mal se compadece con el espíritu sacerdotal, con las abstracciones de nuestra vida de piedad, y con los afanes propios de nuestro celo ministerial.

La mayor parte de los intérpretes, comentando el pavoroso pasaje del Apocalipsis con que hemos encabezado esta nuestra carta pastoral, entienden que la estrella que cayó del cielo cuando el quinto ángel tocó la trompeta, fué Luzbel, según aquello de Isaías (1). «¿Como caiste del cielo, ¡oh! Lucero que salías por la mañana?» y continúan diciendo que á este ángel de las tinieblas permite Dios abrir el infierno, y enviar fuera un ejército de herejes y cismáticos, figurados por las langostas, que de tan asombrosa manera se reproducen; pero, ¿qué ejército destructor podrá

«Iglesia española, el estar adherida constantemente á todas las empresas y obras católicas, que tanto odian los impíos y sus aduladores, exponiéndolas y protegiéndolas y propagándolas de manera que produzcan el bien en todas partes, y esta es otra señal que, bien observada con espíritu recto, no deja ningún lugar á dudas ni equivocaciones.»

Basta y sobra con lo dicho para entender, y discernir qué casta de periódicos son los incluidos en nuestra prohibición y están de suyo prohibidos por derecho divino positivo y por derecho natural.

Dios, y viva siempre el espíritu de la verdad, que es el único que puede salvarnos de la corrupción y del pecado. Que Dios sea con nosotros siempre, y que su gracia nos acompañe en todas nuestras acciones. Amén.

OBRAS DE FRANCISCO ANTICH É IZAGUIRRE

QUE SE HALLAN EN VENTA

En la Librería de Propaganda Católica (Call, 1).

UTOPIA—TENTACIÓN.—Dos novelas en un solo volumen, con profusión de grabados de Gómez Soler y una elegantísima cubierta en colores, de Pahissa. (P. Torrella, editor). Ptas. 1'50.
DE COLADA (La Gramática en leña)—Estudios gramaticales. Ptas. 1.—Luz Fernández, (novela) a Ptas. 1'50.—*Nerviosas*, 3.ª serie.—II de la de los MIL SONETOS. Ptas. 1.—*Cartas finiseculares*, a Ptas. 0'50.—25 por 100 de rebaja á los señores suscriptores de este diario.

RECUERDO DE UN VIAJE Á ROMA

Ó SEA

LA PEREGRINACIÓN BARCELONESA EN EL AÑO DEL JUBILEO SACERDOTAL

Por el Ldo. D. Sebastián Vives, Pbro., dignidad de Arcediano de la Santa Iglesia Catedral de Menorca.

Este interesante libro en el que se describen los históricos y artísticos monumentos de Roma, expónese á 75 céntimos de peseta en la Administración de la Tipografía Católica, Santo Cristo 20.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta Capital.

SALIDAS

Lunes, dos tarde, para Barcelona (via Sóller).
 Martes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
 Miércoles, nueve mañana, para Ibiza y Valencia; y dos tarde, para Mahón (via Alcudia).
 Jueves, ninguna.
 Viernes, cinco tarde, para Barcelona (directo).
 Sábados, nueve mañana, para Ibiza y Alicante.
 Domingos, dos tarde, para Barcelona (via de Alcudia).

ENTRADAS

Lunes, nueve mañana, de Barcelona (via de Sóller); y de Mahón (via de Alcudia).
 Martes, nueve mañana, de Ibiza y Alicante.
 Miércoles, nueve mañana, de Barcelona (directo).
 Jueves, diez mañana, de Barcelona (via de Alcudia).
 Viernes, dos tarde, de Ibiza y Valencia.
 Sábados, nueve mañana, de Barcelona (directo).
 Domingos, ninguna.

Servicio directo entre Mallorca y Menorca

De Palma para Mahon, los sábados, 5 tarde.
 De Mahon para Palma, los martes, 5 tarde.

Ferro-Carriles

Servicio de trenes para viajeros que regirá en los caminos de la Compañía desde el día 10 de Noviembre de 1897.

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'35 mañana y 2 tarde.
 De id. hasta La Puebla, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'30 tarde.
 De Manacor hasta Palma, y La Puebla, á las 6'45 mañana y 5 tarde.
 De Manacor hasta Felanitx á las 6'45 mañana.
 De Felanitx hasta Palma y La Puebla á las 7 mañana y 4'45 tarde.
 De Felanitx hasta Manacor á las 7 mañana.
 De La Puebla hasta Palma á las 7'12 mañana y 6'45 tarde.
 De La Puebla hasta Manacor y Felanitx, á las 7'12 mañana y 1 tarde.
 De Inca hasta Palma á las 6'40 mañana.

Puntos de parada y horas en que salen las diligencias correos de esta capital para los pueblos del interior de la isla.

Pueblos	P. de parada	HORAS	
		Salida	Llega.
Andraitx. . .	Pelaires 98	2 tarde	7 m.
S' Arracó. . .	Pelaires 98	2 "	7 "
Capdellá. . .	Santaclia	2 "	8 "
Calviá. . . .	Santaclia	2 "	8 "
Esporlas. . .	P. del Olivar	2 "	9 "
Establiments	P. del Olivar	2 "	9 "
Estalenchs. .	P. del Olivar	2 "	9 "
Bañalbufar. .	P. del Olivar	2 "	9 "
Puigpunent. .	P. del Olivar	2 "	9 "
Valldemosa. .	S. Miguel, 84	2 "	8 "
Deyá.	S. Miguel, 84	2 "	8 "
Soller.	S. Miguel, 80	2 "	8 "
Buñola. . . .	S. Miguel, 80	2 "	8 "
Liuchmayor. .	Bauló, 6	2 "	8 30
Santany. . . .	Bauló, 6	2 "	8 30
Campos. . . .	Bauló, 6	2 "	8 30
Sansellas. . .	P. de S. Antonio	2 "	8 30
Sta. Eugenia. .	P. de S. Antonio	2 "	8 30
Felanitx. . . .	Mercadal, 13	2 "	6 m.
Algaida. . . .	Mercadal, 13	2 "	6 "
Montuiri. . . .	Mercadal, 13	2 "	6 "
Porreras. . . .	Mercadal, 13	2 "	6 "

VIAJE DE RECREO

á las maravillosas

Cuevas del DRACH

TÉRMINO DE MANACOR

—Ida y vuelta el mismo día—

Precios de entrada a las mismas: De una hasta cinco personas 7'50 pesetas. Por cada persona de aumento 1'50.
 El guía de las Cuevas, vive calle de Arta, número 31, en Manacor.

ORO

Prima extraordinaria

Se desea adquirir toda clase de monedas de oro y alhajas del mismo metal.

Monjas, 16, Entresuelo.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española.—En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

CIENTO CINCUENTA Y SIETE SERMONES

DEL

P. LUIS BOURDALOUE

DE LA COMPAÑIA DE JESUS

Traducidos al castellano, y en dos tomos comprendiendo 550 y 396 páginas respectivamente

En la librería de Propaganda católica de D. Juan Bta. Palou, Fortuñy, 13 y Call 1, se admiten encargos.

MISSÆ

QUÆ IN

HISPANIA SPECIALITER CELEBRANTUR

ET QUÆ IN ALIQUIBUS MISSALIBUS DESIDERANTUR

PRO

CELEBRANTIUM COMMODITATE CONGESTÆ

Novissima editio correctæ et augmentata cum Ordinarii direc. et approbatione.

Con este título acaba de imprimirse un cuaderno de todas las Misas para añadir á los Misales, incluyéndose en él hasta las últimas novísimas, como la de la Sagrada Familia y las de los BB. Diego de Cádiz y Juan de Avila, etc. y las antiguas corregidas conforme á los novísimos decretos de la Sagrada Congregación de Ritos.

CATARROS, BRONQUITIS CRÓNICAS, Y TOSES PERTINACES.

Se curan con el licor de brea Rover. Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina de Palma.

Depósito general: Farmacia de las Copifias.

Cuatro reales frasco

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR, SANTO CRISTO, 20.

EN LA ADMINISTRACIÓN DE «EL ANCORA»
 SE ADMITEN ANUNCIOS
 SANTO CRISTO 20, ENTRESUELO

IV

FATALES FRUTOS DE LA PRENSA EXTRAVIADA

Sentimos un estremecimiento invencible, venerables hermanos y amados hijos, cuando contemplamos el estado de nuestra pobre sociedad á merced de la prensa que en el libro obscuro, en la novela infame, en la caricatura impía, en el folletín pornográfico cada día se hace más y más propagadora de todo vicio y fomento de todo pecado; y cuando se representa á nuestra imaginación tan pavoroso cuadro, no podemos menos de exclamar: ¡Desgraciado el pueblo que apenas vive de otro elemento moral que del periodismo! ¡Pronto se quedará sin Dios, sin moral y sin carácter!

Las muchedumbres en efecto, han perdido el temor de Dios, y viven embrutecidas ó desesperadas, y mueren como si fueran ajenas á la excelencia de criaturas racionales. ¿Quién de vosotros no ha presenciado el cuadro de esos matrimonios brutales, de esos hijos, oprobio de sus padres de esa vida infeliz y llena de escándalos á que se sigue ordinariamente una muerte tristísima y pavorosa? ¿Quién no se ha encontrado en el lecho de muerte con tantos y tantos infelices, que si aún conservaban un resto de existencia, no tenían la menor idea de sus deberes, de su responsabilidad, de la misericordia infinita de Jesucristo y de la suerte que les aguardaba cuando momentos después se convirtiese para ellos en Juez terrible, cuyos fallos son definitivos? Pues lo hemos examinado de cerca: la inmensa mayoría de esas víctimas, son víctimas de publicaciones libres de todo íreño, ley, censura y moral, que les confirmaron en sus dudas contra la fe, les hablaron otro lenguaje distinto del que aprendieron en el Catecismo, y les fueron

acostumbrando uno y otro día, y á veces con sólo la lectura de noticias hábilmente redactadas, á considerar como cosas usuales y corrientes la mala fe en los contratos, el ansia de riquezas bien ó mal adquiridas, la repetición de los suicidios por falta de dinero ó por no poder satisfacer pasiones insensatas, los refinamientos del lujo y de la molice, la pérdida del decoro cristiano, el crimen del duelo como cosa no sólo natural, sino propia de caballeros, el desprecio de toda ley divina y humana, como si el hombre fuera un animal perfeccionado que hubiera venido á este mundo á pasarlo lo mejor posible sin preocuparse por nada.

Dejad á un lado las muchedumbres, y observad lo que ocurre con las clases medias y elevadas: les consume un desordenado afán de placeres y dinero; supeditan todas las cosas al logro de sus propósitos, sin importárseles nada de los intereses de Jesucristo, y tienen por gentes atrasadas ó poseídas de locura á las que luchan y sufren y trabajan por algo sobrenatural, por las grandes ideas de Dios, de Jesucristo, del alma y de la eternidad, que á ellos se les imaginan cosas de otros tiempos que debían estar enterradas. ¿Sabéis, venerables hermanos y amados hijos, quién es culpable de que esto, que antes era enfermedad de unos cuantos, se haya convertido en epidemia desoladora? Ahondad un poco y lo descubriréis; detrás de ese positivismo materialista, ó de esa elegancia y sibaritismo propios de las naciones que caminan por justo castigo de Dios á su ruina, está el libro, la novela, el drama que ensalzan el engaño, el divorcio, el adulterio, la mala fe, y se burlan de la piedad y de toda virtud. Las generaciones se forman con la prensa, y una prensa envenenada por la duda ó la inmoralidad es la madre de la generación presente.

Subid un poco más, y mirad á veces muchas funciones públicas en manos de gentes indignas de tales puestos: la prensa les encumbró quizá; seguramente que la prensa inmoral ó sobornada les sostiene con sus aplausos ó con su

INTERESANTE
 El dueño de la Latonería de la calle de los Olmos, Miguel Munuera, constructor de bombas para sacar agua y de grifos de todas clases, participa á sus clientes y con especialidad á los señores propietarios de las calles del Moro, Estanco, Apuntadores y demás vias adyacentes, las cuales han de empalmar á la nueva tubería de agua para las fuentes, que en su establecimiento encuentran grifos con empastes de todas dimensiones para arguetas.
Olmos 158-Latonería-Olmos-158
 Advertencia.—El mismo Munuera se encarga de la colocación de los mencionados grifos, y cuidarse de pasarlos al registro del Ayuntamiento.